

Messe du mardi 20 novembre 2018

Mardi de la 33^e semaine du temps ordinaire années paires

→ [Entre crochets],
les passages ajoutés à la liturgie

→ Ce chapitre 3 est dense et beau, et cela me paraît tellement dommage de ne pas lire et méditer entièrement les messages aux 7 Eglises que j'ai élargi à tout le chapitre 3 le texte sélectionné par la liturgie du jour

Première lecture (Apocalypse 3, 1-6.14-22)

« Si quelqu'un entend ma voix et ouvre la porte, j'entrerai chez lui, je prendrai mon repas avec lui »

Moi, Jean, j'ai entendu le Seigneur qui me disait :

¹À l'ange de l'Église qui est à Sardes, écris :

Ainsi parle celui qui a les sept esprits de Dieu et les sept étoiles :

Je connais ta conduite, je sais que ton nom est celui d'un vivant, mais tu es mort.

²Sois vigilant, raffermis ce qui te reste et qui allait mourir, car je n'ai pas trouvé que tes actes soient parfaits devant mon Dieu.

³Eh bien, rappelle-toi ce que tu as reçu et entendu, garde-le et convertis-toi.

Si tu ne veilles pas, je viendrai comme un voleur et tu ne pourras savoir à quelle heure je viendrai te surprendre.

⁴À Sardes, pourtant, tu en as qui n'ont pas sali leurs vêtements ; habillés de blanc, ils marcheront avec moi, car ils en sont dignes.

⁵Ainsi, le vainqueur portera des vêtements blancs ;

jamais je n'effacerai son nom du livre de la vie ;

son nom, je le proclamerai devant mon Père et devant Ses anges.

⁶Celui qui a des oreilles, qu'il entende ce que l'Esprit dit aux Églises.

→ « Soyez parfaits comme votre Père est parfait » : ah, on aimerait oublier ce verset de St Mathieu (5, 48)...

→ Béni soit celui qui m'avertit de ma « mort » avant que j'y sois tout à fait !

→ Reste qu'il ne faut pas que j'oublie ce que j'ai reçu mais au contraire que je le « garde » et que m'appuie dessus pour me convertir : changer de vie.

⁷À l'ange de l'Église qui est à Philadelphie, écris :

Ainsi parle le Saint, le Vrai, celui qui détient la clé de David, celui qui ouvre – et nul ne fermera –, celui qui ferme – et nul ne peut ouvrir.

⁸Je connais ta conduite ;

voici que j'ai mis devant toi une porte ouverte que nul ne peut fermer,

car, sans avoir beaucoup de puissance, tu as gardé ma parole et tu n'as pas renié mon Nom.

⁹Voici que je vais te donner des gens de la synagogue de Satan, qui se disent Juifs et ne le sont pas : ils mentent. Voici ce que je leur ferai : ils viendront, ils se prosterneront à tes pieds ;

alors ils connaîtront que moi, je t'ai aimé.

¹⁰Puisque tu as gardé mon appel à persévérer, moi aussi je te garderai de l'heure de l'épreuve qui va venir sur le monde entier pour éprouver les habitants de la terre.

¹¹Je viens sans tarder : tiens fermement ce que tu as, pour que personne ne prenne ta couronne.

¹²Du vainqueur, je ferai une colonne au sanctuaire de mon Dieu ;

il n'aura plus jamais à en sortir, et je graverai sur lui le Nom de mon Dieu

et le nom de la ville de mon Dieu, la Jérusalem nouvelle qui descend du ciel d'auprès de mon Dieu,

ainsi que mon Nom nouveau. ¹³Celui qui a des oreilles, qu'il entende ce que l'Esprit dit aux Églises.]

→ A moi de tenir précieusement le message donné pour moi !

→ Le message à l'attention de l'Église de Laodicée est sans doute le plus connu. Il est d'une densité tellement magnifique...

¹⁴À l'ange de l'Église qui est à Laodicée, écris :

Ainsi parle celui qui est l'Amen, le témoin fidèle et vrai, le principe de la création de Dieu :

¹⁵Je connais tes actions, je sais que tu n'es ni froid ni brûlant – mieux vaudrait que tu sois ou froid ou brûlant.

¹⁶Aussi, puisque tu es tiède – ni brûlant ni froid – je vais te vomir de ma bouche.

¹⁷Tu dis : « Je suis riche, je me suis enrichi, je ne manque de rien », et tu ne sais pas que tu es malheureux, pitoyable, pauvre, aveugle et nu !

¹⁸Alors, je te le conseille : achète chez moi, pour t'enrichir, de l'or purifié au feu,

des vêtements blancs pour te couvrir et ne pas laisser paraître la honte de ta nudité,

un remède pour l'appliquer sur tes yeux afin que tu voies.

→ Le « froid » ne voit-il pas mieux que le « tiède » qu'il doit se convertir ?

→ Qu'est-ce donc que cet "or" "purifié au feu" ? J'ai envie de dire : la Parole de Dieu "purifiée" (éclairée en pratique et pour moi) par mes efforts concrets de la mettre en œuvre dans ma vie

¹⁹ Moi, tous ceux que j'aime, je leur montre leurs fautes, et je les corrige.
Eh bien, sois fervent et convertis-toi.

²⁰ Voici que je me tiens à la porte, et je frappe.
Si quelqu'un entend ma voix et ouvre la porte, j'entrerai chez lui ;
je prendrai mon repas avec lui, et lui avec moi.

→ Un verset particulièrement beau et connu...

²¹ Le vainqueur, je lui donnerai de siéger avec moi sur mon Trône,
comme moi-même, après ma victoire, j'ai siégé avec mon Père sur son Trône.

²² Celui qui a des oreilles, qu'il entende ce que l'Esprit dit aux Églises.]

– Parole du Seigneur.

Psautre Ps 14 (15), 1a.2, 3bc-4ab, 4d.5

R/ Le vainqueur, je lui donnerai de siéger avec moi sur mon Trône (Ap 3, 21)

Seigneur, qui séjournera sous Ta tente ?
Celui qui se conduit parfaitement,
qui agit avec justice
et dit la vérité selon son cœur.

→ Et revoilà le désir de perfection qui doit m'orienter... Mais « parfait » compte tenu de ce dont je suis fait, bien sûr, et aussi avec l'aide (avertissements, corrections, dons de l'Esprit Saint...) du Seigneur !

Il ne fait pas de tort à son frère
et n'outrage pas son prochain.
À ses yeux, le réprouvé est méprisable
mais il honore les fidèles du Seigneur.

→ 3 pistes concrètes :

- Agir avec « justice »
- Dire la vérité « selon son cœur »
- Ne pas faire de tort à nos frères et sœurs.

Il ne reprend pas sa parole.
Il prête son argent sans intérêt,
n'accepte rien qui nuise à l'innocent.
Qui fait ainsi demeure inébranlable.

Acclamation (1 Jn 4, 10b)

Alléluia. Alléluia.

Dieu nous a aimés, Il a envoyé Son Fils comme Pardon pour nos péchés.

Alléluia.

Évangile (Lc 19, 1-10)

« Le Fils de l'homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu »

En ce temps-là, entré dans la ville de Jéricho, Jésus la traversait.
Or, il y avait un homme du nom de Zachée ;
il était le chef des collecteurs d'impôts, et c'était quelqu'un de riche.
Il cherchait à voir qui était Jésus,
mais il ne le pouvait pas à cause de la foule, car il était de petite taille.
Il courut donc en avant et grimpa sur un sycomore pour voir Jésus qui allait passer par là.

→ Humilité de Zachée à grimper sur un arbre petit et tortueux...

Arrivé à cet endroit, Jésus leva les yeux et lui dit :
« Zachée, descends vite :
aujourd'hui il faut que j'aie demeure dans ta maison. »
Vite, il descendit et reçut Jésus avec joie.

→ Car son désir était grand de voir Jésus !

→ Impressionnant : ils ne sont pas quelques-uns
mais « tous » à « récriminer » !

Voyant cela, tous récriminaient :

« Il est allé loger chez un homme qui est un pécheur. »

Zachée, debout, s'adressa au Seigneur : « Voici, Seigneur :

je fais don aux pauvres de la moitié de mes biens,

et si j'ai fait du tort à quelqu'un, je vais lui rendre quatre fois plus. »

Alors Jésus dit à son sujet :

« Aujourd'hui, le salut est arrivé pour cette maison, car lui aussi est un fils d'Abraham.

En effet, le Fils de l'homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Revoilà un qui était « mort » et ne le savait pas.
Mais ce qui me touche, c'est l'attention de Jésus
envers les récrimineurs : Il s'adresse à eux
avant même de s'adresser à Zachée !

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Ambroise (+ 397) évêque de Milan et docteur de l'Église

« Zachée cherchait à voir qui était Jésus »

Les riches doivent l'apprendre : ce n'est pas une faute d'être riche, mais c'en est une de ne pas savoir utiliser ses richesses. Car les richesses, si elles empêchent les méchants d'atteindre la vertu, aident les bons. En tout cas, Zachée, qui était riche, a été choisi par le Christ, mais en donnant la moitié de ses biens aux pauvres et même en remboursant le quadruple de ce qu'il avait frauduleusement dérobé. Car une seule chose ne suffit pas : les largesses sont sans valeur, si l'injustice subsiste ; ce qui est demandé, ce ne sont pas des dépouilles, mais des dons. C'est pourquoi il a reçu une récompense plus abondante que ses largesses. Et il est bien qu'il soit désigné comme chef de publicains. En effet, qui pourrait désespérer, quand même Zachée a réussi ? Car Zachée tirait son revenu de la fraude.

« Et il cherchait à voir qui était Jésus, mais il ne pouvait pas à cause de la foule, car il était de petite taille »... Zachée, tant qu'il est dans la foule, ne voit pas le Christ, mais il s'est élevé au-dessus de la foule et il a vu... Et Jésus a vu Zachée en haut, car l'élévation de sa foi le faisait désormais émerger parmi les fruits des œuvres nouvelles, comme au sommet d'un arbre fécond.

Méditation de La Croix

Une Sœur Apostolique de Saint-Jean

On a l'impression de le connaître, ce Zachée : il est riche, chef, petit, vif, joyeux, fils d'Abraham et finalement sauvé. Et la seule chose que la foule parvient à dire de lui, c'est : « c'est un pécheur » ! Les jugements des hommes sont décidément trop courts, le regard de Dieu au contraire vivifiant. Joyeuse nouvelle de cet Évangile : Jésus aime les riches appauvris, les petits, les limités, les pressés, les perdus, et ceux qui cochent plusieurs de ces cases.

Zachée (« celui qui est pur ») est ironiquement considéré comme impur par la foule, en raison de son probable rapport à l'argent. En fait nos tares supposées ne sont guère des obstacles à une rencontre avec Jésus, mais plutôt des occasions qui l'attirent. Jésus est le Pur qui purifie ceux qu'il regarde.

Zachée est un homme de frontière, un douanier, il a l'habitude de regarder passer les gens. Sauf que Jésus le fait tomber de son pied d'estale : « je veux demeurer », Zachée ; la permanence de ma présence te rendra plus heureux qu'un passage fugace sans échange. La belle coopération de Zachée est celle d'un petit, qui descend même dans sa petitesse et c'est justement là qu'il accueille Jésus. Jésus a opéré cette conversion : Il s'invite chez lui et le sauve, lui et sa famille. Alchimie merveilleuse entre la générosité de l'homme et l'attraction divine...